
李天命新作珍藏版

兒童家裏活動
連運動也不
能不戴口罩，

孩子的活動更少了。我們家離郊
區不遠，假日早起來，還可以去
無人之境，玩玩水、玩玩沙。情
願早點起床，下午太熱時就睡個
午覺，但畢竟過了這麼多月，家
中的活動已玩得七七八八。
近期孩子開始模擬電視上看到
的運動，早前就拿竹和膠的生
菜，玩起土法桌球來，實在有創
意；但亦意味着在家的玩具和書都
看得七七八八，我也唯有適度讓
他加點電腦時間。
因為疫情，家裏添置了彈床，讓
他可以在室內也運動一下。聽不少
朋友也說此時終於買了電子遊戲
機，也是讓孩子動筋骨的辦法。我
十分不喜歡他們看電腦，但大勢所
趨，沒有辦法，橫豎要看，就想學
點有用的，不想只用來玩遊戲和看
動畫。以下是資料搜集後，開始實
行的一些電腦堂，孩子也挺喜歡，
這裏和大家分享一下：
1.打字遊戲︰初小並未學打英
文字，但在家已學習多月，交英

文功課時很多時候也要打英文，
結果都是家長做。於是把心一
橫，見他已過7歲，手指也靈巧
了，便讓他用網上軟件學打字。
只要打「online typing test for
kids」，就有不少選擇。
2.為配合STEM的趨勢，也找

了「free coding games for kids」
讓孩子試試，其中有不少美國的
教材，會配合外國小學生介紹
coding用法的影片，所以也是學
習英文的好機會。
3.語言方面︰朋友介紹Duolingo，

學英文會比較淺，但互動甚多，
可以讓孩子打發時間。年長一點的
可以學外語，每天學5或10分鐘，
早點讓孩子學多一種語言。
4.網上棋類遊戲︰孩子本身在

學圍棋，不能上堂之後，荒廢了
不少，後來發現也有網上對弈的
機會，就讓他和電腦交交手。
5.大量英語及普通話的動畫及

紀錄片︰主要找英美製的作品，
也可以讓孩子理解他國的文化。
大家又有什麼建議，不妨分享
一下！

李天命除了
出書弄得出版
社焦頭爛額，

對於登載他大作的刊物，也是一
樁頂頂頭痛的事。
早年曾與李天命講好在《明報
月刊》開一個「李天命哲學講
座」專欄，結果他因「後遺症」
（他自稱）使然，第一講比最後
截稿時間遲了5天，第二講更遲
了8天。
大家知道，雜誌是定期刊物，
每期出版都要求準時，因為雜誌
代理商每期都要按時把雜誌發到
便利店和書攤，不得延誤，因李
大人遲交稿的關係，使到這兩期
雜誌脫期，令到發行商和經銷商
怨聲載道。
為了怕「李天命第三講」耽

誤，我向李天命再三申明，希望
（其實是哀求）他這一期千萬依
時交稿，不得有誤，他也爽快地
應諾。但最終還是言者諄諄，聽
者藐藐，沒能交稿。
結果他寫了一篇《李天命給潘
耀明的意識流長信──兼論批判
思維與創意思維》。
文章寫出他遲交稿的種種原
因，條條道理，無非是「世事偶
然」，非人力所能控制所致，最
後作者把這篇原作「道歉」的
信，加上哲學上的分析和歸納，
這封信為「變奏」、「講理」──
其實是找出遲交稿外來因素──
不是他個人人力所能掌握範圍之
內云云，如此這般，「李天命第
三講」的文章，也就渾然天成。
正如李天命寫道：「寫這封信
的原意在道歉，道歉的原因在交

不出稿。但寫了這封信就交得出
稿，交得出稿就無須道歉。可是
不道歉就不會寫這封信，不寫這
封信則又交不出稿……這個美妙
的循環，不同方法學上所批的謬
誤循環。無以名之，姑稱之為：
『創意的迴環』。」
換言之，這封信幡然變成了他

哲學用詞的「創意的迴環」現
象。似乎言之成理。
李天命的新書《不定名》，既

然是「十四年磨一劍」，作為出
版者當然不能等閒視之！除了平
裝本，我作決定找名家製作藏書
票，並由李天命親自簽名，出版
一部編號簽名加藏書票珍藏版。
首先我花了不少唇舌讓李天命

同意此建議，15年前《李天命思
考的藝術》出了第五十版次，我
決定為他出《李天命思考的藝
術》第五十版編號簽名珍藏紀念
本，結果推出1,000套，很快便
售罄。
基於這次成功經驗，李天命最
終同意《不定名》出版珍藏本。
《不定名》珍藏本，除了編號加
作者簽名，我決定請香港藏書票
協會許朝英會長協助，為《不定
名》製作藏書票。
許朝英兄聽說是李天命出新

書，也很雀躍，很快應允，並建
議由他親自製作3款藏書票。藏
書票上除了李天命簽名，還有他
老兄的簽名。3款藏書票，每款
333本，共出999本。
結果我們推出《不定名》編

號＋作者簽名＋藏書票珍藏本的
預定，反應十分熱烈。

（說李天命之三，完）

「不笑算我輸！」
負責製作電視綜藝節目的友人，

向在場的朋友們大力推薦最近內地
熱播中的綜藝節目《妻子的浪漫旅行4》，表明是
衝着節目有蔡少芬（Ada）而來，因蔡少芬在節目
連番大放笑彈，活躍着氣氛，燃點着大家的笑穴。
受內地觀眾歡迎的Ada，除了因電視劇《甄嬛

傳》的「皇后娘娘」這超棒的演技外，更因為她是
「港普」（廣東話口音的普通話）的鼻祖，內地觀
眾強調「港普」之詞絕無半點「歧視」之意，正如
不少人要學習別國的語言，也會面對發音不標準而
鬧出很多笑話的階段，Ada在中國內地與香港演藝
圈都有高知名度，是一位實力演技派女藝人，她從
不為自己的偶像形象「人設」，她的「港普」太逗
了，絕對「有毒」，看一次被「萌」翻一次。
圈中朋友都了解Ada「星途」成長路程的種種坎
坷，跨過不少荊棘，所以大家樂見她婚後幸福滿
滿，整天洋溢着開心的笑容︰「看她演出綜藝節
目，說着一口廣東話式的普通話，真的好有治癒心
情的效果，每次都令人笑到『標』眼淚，笑到肚子
痛，都笑出腹肌來，成為節目的最大亮點，故被稱
為『搞笑畫面製造機器』呢！」
在演藝圈成長起來的Ada表示，她深切體會到每

個人成長的背景不同，理解修養禮節不同，對
「愛」的表達亦不同，跟老公張晉拍拖時，彼此相
知，求得了熾熱心動，婚後彼此諒解，收盡了繾綣
溫柔，相愛是人間至幸。Ada強調心裏無事，何來
閒事，簡單之心，何須複雜，故此好是「怒」不過
「度」，「利」不過「貪」，「勞」不過「累」，
充滿着正能量的心態。

不笑算我輸！
因着我的黃河行，我要探

究黃河文明，更進一步要探
究世界四大河流古文明。

這樣尋根究柢的遊走方式多花了時間和心
神，卻滿足了自己的求知慾，讓自己踏足這片
土地時有更實在和深刻的感受，這就是大地遊
走的真諦。
追源尋根，為什麼河流這麼重要呢？原來人

類依賴河流生存和發展，人類社會文明起源於
河流。人們依靠河流灌溉土地，然後產生農業
技術，提升社會生產力；接着是城邦、國家出
現，以確立管理和分配制度，維持秩序；也有
文字、藝術、宗教的產生，以陶冶性情，安定
民心——這就是河流文明。
世界有四大古文明，它們都發源自河流，包

括：約7000年前出現在尼羅河的古埃及文明，
和出現在底格里斯河和幼發拉底河的古巴比倫
文明，約4500年前出現在恒河流域的古印度文
明，及約3700年前出現在黃河流域的古中國文
明。世界四大古文明中，古埃及文明、古巴比
倫文明及古印度文明都因強敵入
侵，或水流、泥土等環境變遷有所
流失，唯獨我們的黃河文明——古
中國文明依然屹立在世界東方。為
什麼呢？這對於要踏上黃河征途的
我，實在是值得探討的課題。
古中國文明在四大古文明中巍然

挺立，這和黃河的自然環境，及炎
黃子孫的智慧與能力密不可分。
黃河流域自然條件惡劣，黃河流

經黃土高原，為黃河帶來大量泥沙，因此黃河
一向以「善淤、善決、善徙」著稱。1949年以
前的3000年間，黃河決堤氾濫1,600次，平均2
年1次；大規模改道達26次，平均約100年1
次。以黃河為家的華夏先民面對此厄困迎難而
上，他們經年累月興修水利，更在此和大自然
搏鬥過程中不斷提升生產力，累積智慧。
炎黃先民在治理黃河過程中最了不起的智

慧和成就，是為中華文明開創強而有力的中
央集權管治制度。治河工程規模宏大，只有
中央集權管治模式，才能讓治河成果事半功
倍，持之有效。炎黃先民更巧妙地把儒家思
想糅合在中央集權制的管治模式中，儒家思
想講求家國中的等級規範，強調忠孝仁義的
治國興家理念，讓生活在華夏大地的百姓相
對平和守規。數千年來，大地上的統治階層
爭相採用中央集權和儒家思想這兩大方法，讓
自己江山長治久安。歷史上屢有周邊民族（如
女真族）入主這片遼闊大地（建立清朝），這
些外來統治者也樂於採納這黃河文明孕育而來

的制度和思想文化，讓自己穩
坐江山。
幾千年的滄海桑田，改朝換

代，黃河流域孕育的中華文明
仍在世界文明中根深葉茂，閃
爍生輝。我要踏上黃土地了，
我要好好感謝生活在黃土地上
的祖祖輩輩，因為他們的智慧
和成就，讓中華文明萬古流
芳，讓炎黃子孫安康美滿！

中國四大河流行︰黃河篇黃河文明之二

今日又執到好
多舊照片出來，

其中有一疊是上世紀八十年代香
港友好宴請廣東粵劇團，我記得
應該是在油麻地敦煌酒樓舉行，
當年內地所有文化演藝戲曲界來
香港均在這間酒樓宴請他們，我
幾乎所有的宴會都有機會出席，簡
直是我人生中最大的得着及榮耀！
那一夜真是星光熠熠，有女姐
紅線女、陳笑風、仙姐白雪仙、
任姐任劍輝、波叔梁醒波、碧姐
鄧碧雲、逑姐陳好逑、李鳳、雛
鳳、關海山及廣東粵劇團紅伶，
更有名人霍英東等應邀出席。
見到這許多紅伶紅星令我有點
緊張，特別是女姐和仙
姐兩位阿姐在場；不過
自問見過不少大場面，
也見過不少明星紅人，
再緊張也要扮鎮定。女
姐是位很熱情的阿姐，
且喜怒形於色，當她見
到久未見面的波叔，即
趨前親熱地打招呼且摸
着波叔的臉問候他，我
立即舉機拍攝，沒想過
女姐會否罵我，有人在
後面拉我叫我不要拍，
不過我已經按下快門，
照片已被我拍下保存至
今。那一刻女姐沒留意
我，只要她不制止，我
也不理會後面誰人拉我

了，當事人不阻止便萬事大吉！
這些場面已是幾十年前的了，

不少照片中人已作古，他們到天
上的舞台去演出了，而這些前輩
紅伶紅星中，我特別遺憾的是沒
有跟波叔和碧姐合照過，以前不
敢貿貿然去跟他們合照，更不像
今天隨便舉機便拍，對這些前輩
更有一份敬畏！
其實那些年，家父經常約波叔

到油麻地金漢酒樓下午茶，而我
一定是陪客，卻一直沒有想要跟
他合照，而家父又只會拿紙筆記
下他和波叔的聊天內容，他是要
為波叔寫專訪。想起錯失了不少
機會，真是後悔莫及！

錯失機會

看着衞生中心每日更新的疫情
確診數字，和確診病患居住的大
廈、到訪過的食肆、購物場所、

街區名單，還有為數眾多的不明源頭感染狀況，
不免心驚肉跳。公司為防萬一提醒同事，倘若所
居住樓宇有人確診，就須居家辦公一周，以待觀
察。此後，身邊不斷有同事報告，需要居家辦公
一周。疫霾籠罩港九，似乎分分鐘，下一個中招
的人就可能出現在身邊，抑或是自己。一時之
間，憂慮之心愈發焦躁。
新冠肺炎絕非特朗普所言，只是一個小感冒。

來自武漢和英國的康復者追蹤顯示，康復之後的
後遺症不容小覷。有人反覆腹瀉或腹脹，有人反
應遲鈍行動蹣跚，還有人味蕾退化食不知味。更
多已經病癒的人，擔心遭人歧視，不願談及曾經
確診的經歷。非典的時候，幸運得到治癒的人，
後來有許多出現了股骨頭壞死，和肺纖維化，生
存質量大受影響。在疫情面前，看似主宰着地球
的人類，既無力得讓人心疼，又愚昧得讓上帝發
笑。
疫情要徹底終結，唯有疫苗。各國的醫療專
家，從多條研發路徑入手，夜以繼日研製疫苗。

樂觀的消息很多，但可大規模人群注射的安全疫
苗，最快也要年底或者明年，才有可能量產。人
群感染的速度和病亡的人數，每一分每一秒都在
更新。面對疫情，選擇用科技挽救最寶貴的生
命，人類永遠都沒有說大話的底氣。
面對共同的危機，不分種族無論國界，互相支

持互相幫助，才是整個人類應對疫情的唯一正確
態度。匪夷所思的是，在這個緊要關頭，作為世
界第一大國，美國不僅不能為全世界有需要的地
方提供應對疫情的公共產品，反倒處處用政治利
益至上的取向和做派，讓國際秩序陷入本世紀以
來最不確定的狀態。在自我利益最大化面前，政
客的底線從來都是一個偽命題。
從年初武漢疫情爆發，到逐步控制，再到清
零，我由頭至尾不眠不休地在關注。武漢防控策
略改變的關鍵節點，就是2月4日。當時，在核酸
檢測能力十分有限地情況下，中央最高決策層在
抗疫部署策略上做出了一個重大決定：迅速利用
武漢的公共設施改造方艙醫院，大幅增加床位，
把之前一直居家隔離的疑似病例和發熱病例，全
部集中收治，從源頭上切斷疫情的傳播源。之
後，武漢出現了單日確診病例逾萬的情況，在震

驚了所有人的同時，疫情蔓延的勢頭也得到了根
本性的扭轉。治癒出院人數和新增感染人數，都
開始出現大幅度的變化。最後，在核酸檢測能力
顯著提升之後，又利用約兩周時間，對整座城市
的上千萬人進行全民核酸檢測，從病毒源頭進行
根本清除。
當香港第三波疫情連續多日大幅增加時，我一

直納悶，內地有如此清晰的防疫路徑和方法，還
有如此雄厚的核酸檢測力量，香港醫護資源已經
到了捉襟見肘的地步，為何還不向國家求援？更
何況粵港澳大灣區發展規劃綱要上升國家發展戰
略層面之後，大灣區內11個城市之間建立公共衞
生防禦協助機制，本就是應有之義。廣州、深圳
乃至整個廣東省，在這一輪疫情中的，所擁有的
醫療資源和抗疫經驗，都令人讚賞。粵港山水相
依同氣連枝，香港向廣東請援亦屬人之常情。
所幸，上周港府終於向中央求援，內地的醫護

和專家已開始陸續抵港，協助核酸檢測和建設方
艙醫院。在我們這些升斗小民憂心疫症感染進入
倒計時之際，看到了實實在在的希望。
我想，倘若新加坡也有個如此強大的祖國在身

後，恐怕國民們要慶幸得集體高聲誦唸佛號了。

疫症感染倒計時
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跟着「前浪」杜甫重返草堂
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■「紅色」線是黃河流域所
經處。 作者供圖

■（上圖）波叔（左二）代表本港粵劇界
接受嘉許狀，女姐、大哥風相陪！（下
圖）當年仙姐（左起）、任姐和女姐三位
粵劇巨星難得共聚！ 作者供圖

最近，BBC紀錄片《杜
甫：中國最偉大的詩人》引
發全球高度關注，杜甫被冠
以「中國最偉大的詩人」，

與但丁、莎士比亞比肩，這是第一次以紀錄片
的方式將杜甫介紹給西方世界。看過紀錄片，
我始終覺得，杜甫並沒有走遠，就在不遠
處——他是我們難以超越的「前浪」。
但是，與杜甫做朋友，需要時間的熬煮，擁
有成熟的心智。文學女博士潘向黎曾說杜甫埋
伏在中年等着她，她讀杜甫，也是懷念父親。
我不同，我是跟隨杜甫重返草堂。或許，杜甫
生下來就是要走一條成聖大道的。他出生於官
宦之家，「奉儒守官」的家風和祖上節孝仁愛
的品德，為他幼小的心靈植入精神的基因，而
「生常免租客，名不隸征伐」的世家特權，又
為他憂國憂民、底層行走奠定牢固的思想基
礎。今天，我們說青年人繫好人生的「第一粒
扣子」很關鍵，其實，直面人生第一次的失
敗也很關鍵，尤其是像杜甫這樣的集大成
者。開元23年，他第一次參加科舉考試失敗，
他權當試試手、見見世面。那一年他24歲。
此後十年間，他裘馬輕狂漫遊，「春歌叢台

上」，登臨泰山，邂逅李白，留下千古詩篇
「會當凌絕頂，一覽眾山小。」可以說，後人
每一次登臨泰山，都是對杜甫的致敬，也是
對青春中國的禮讚，這首詩作是飽滿生命最
淋漓的產物，也是他一生僅有一次的心靈放
電，更是對盛唐時代的精神註腳。讓人玩味的
是，第一次落第的杜甫，邂逅第一次官場失意
的李白，兩人的相遇堪稱文學奇遇，也是一樁
載入史冊的精神事件，就像聞一多先生的評
說︰「我們4,000年的歷史裏，除了孔子見老
子，沒有比這兩人的會面，更重大、更神聖、
更可紀念的。」這場會面至今備受後人爭議，
褒此貶彼，兩人關係云云，也許辯論本身就是
對詩壇雙璧的愛戴與效仿。
我印象最深刻的作品當屬《石壕吏》。上學

時語文老師要求背誦，當時我死記硬背，現在
回想，我認為語文老師才是傳統文化的燃燈
者。用蔣勳先生的話說，杜甫是一位出色的紀
錄片導演，冷靜客觀地記述了大唐盛世和「安
史之亂」背景下黎民百姓的喜樂憂愁。這種憂
愁，首先是他自己的憂愁，比如，「癡女飢咬

我，啼畏虎狼聞」，女兒餓得直咬他的手指，
他擔心女兒的哭聲被虎狼聽見，後來幼子終
因飢飢而喪命，這不得不說是人生至痛。杜
甫的愁緒、憤慨、焦慮，不同於李白置身宇
宙空間的生死茫然，而是浹髓淪肌又無力拯救
的生命之痛，就像路遇拾荒者，自己掏不出一
塊乾糧；探望重病親友，自己拿不出兩塊銀
元，這就是現實的困境。
杜甫並非高大全，他曾為了干謁權貴而屈身
獻賦，也曾在唐肅宗朝廷擔任中央官員，不到
一年就遭皇帝斥責，被貶為京郊小官，但是，
他抨擊黑暗，揭露現實，追隨自由，「罷官亦
由人，何事拘形役。」十年長安，一朝西行，
他帶着妻兒四處逃荒，輾轉秦州、同谷，後來
到成都，創建屬於自己的精神家園——成都草
堂。在秦州遭遇族人冷眼，杜甫並未自暴自
棄，他積極籌備，寫信求助，向縣令蕭實要桃
樹苗、綿竹，涪城縣尉韋班索要松樹苗，住在
果園坊的徐卿要果樹苗、白瓷碗，而表弟王十
五則捐錢捐資。不難看出，哪怕困厄窮苦，杜
甫也沒有放低標準，這樣就不難理解，杜甫為
什麼會寫出《春夜喜雨》的千古名篇。我尤喜
歡後兩句，「曉看紅濕處，花重錦官城」。這
個春天，一個小雨淅瀝的夜晚，我正好在讀這
首詩，想像詩人的所思所遇，清晨醒來看到整
個錦官城春花盛開，一片殘紅，我驀地覺得，
錦官城的花開了，詩人的心靈也打開了，這是
怎樣的喜悅？
杜甫的春天，是苦難的春天，也是希望的春

天。他早年寫過春夜歡宴，「暗花流水徑，春
星帶草堂」；他寫過遭遇排擠的春天，「一
片花飛減卻春，風飄萬點正愁人」；他讚美
過鄉野的春色，「桃花一簇開無主，可愛深紅
愛淺紅」；他記錄過與家人郊遊的時光，「俱
飛蛺蝶元相逐，並蒂芙蓉本自雙」；當然，最
令後人撼動心靈的當屬安史叛軍鐵蹄碾壓的
哭泣的春天，「國破山河在，城春草木深。感
時花濺淚，恨別鳥驚心。」道出家國破碎的憂
傷心境，也是一個中年男人的家國使命。
杜甫的體內有一根溫度計，即使囊空羞澀，

他也始終貼着底層行走，與百姓同頻共振，用
腳步丈量，發出「安得廣廈千萬間，大庇天下
寒士俱歡顏」的靈魂大音！倘若在今天，杜甫
將所見所聞、所思所寫拍成系列紀錄片，一定

超過任何一部作品。巴蜀4年，在當地任職的
好友嚴武，與杜甫交往甚密，也給予他很多無
私的幫助。但是，天下沒有不散的筵席，嚴武
調任回長安，杜甫一度要重回京城，而戰亂動
盪，時局多變，傳來安史之亂平定的消息，杜
甫欣喜若狂，即從巴峽穿巫峽，便下襄陽向洛
陽。洛陽是傷心之地，也是夢想之地，哪怕干
謁虐他千萬遍，杜甫仍沒有熄滅心底的理想火
焰——那也是所有知識分子讀書人的精神氣節
和生命操守。
古往今來，凡經歷大苦難者，必有大成就，
杜甫也是如此，他所處的盛朝遭遇天寶之亂，
經歷大的時代動盪，戰亂流離。可見，大轉
折、大磨難產生大悲痛、大昇華，帶給他的
是大饋贈、大格局，正如他拜謁諸葛孔明武
侯祠時的有感而發，「出師未捷身先死，長
使英雄淚滿襟。」這顆碩大的淚珠，是英雄
之淚，何嘗不是杜甫心裏流淌出的悲憤之
淚，隱匿着他與權力中心的關係，在這關係
中生發出他的仕途追求和精神嚮往。哪怕身處
困窘，他也心繫國家，「何時倚虛幌，雙照淚
痕乾」，月光映照出他的家國情懷。可見，草
堂也是他的精神殿堂，一個避風避難的地方，
一個放牧靈魂的居所，一個心靈自由的桃源。
因此，杜甫不可能在此定居，干謁才是他的詩
意與遠方，「窮年憂黎元，嘆息腸內熱」，是
他的終極理想，也是他人格的完整性、生命的
徹底性、理想的未完成。
由此，我聯想到卡夫卡、赫爾岑、穆齊爾、
索爾仁尼琴、陀思妥耶夫斯基等，他們都代表
社會的道德和良知，正如張煒先生在《也說李
白和杜甫》中的一段話，「托爾斯泰和陀思妥
耶夫斯基等人的偉大，不在於他們行為上的所
謂公德或私德如何，而在於他們來自靈魂最深
處的罪惡感和懺悔心，在於他們終生都在尋找
真正的救贖之路——無限的朝向那個絕對真理
的靶心校正自己的生命偏差，救贖自己的靈
魂——這才是真正的道德。」
杜甫的成聖大道永無止境，草堂只是他的

避難場所、生命停靠、人生驛站，無論是成
都、夔州的草堂，還是甘肅天水、陝西延安
等地的草堂。所以，「前浪」杜甫的精神世
界難以窮盡，正如生命的春天無邊無際，我
們重返草堂也永遠在路上。


